

Nous célébrons aujourd'hui, dans la capitale de la Patrie française, la fête de la sainte à jamais illustre qui a contribué le plus à la fondation de cette Patrie française, et qui a fait passer sa grande âme de chrétienne dans l'âme de cette France, depuis si bien nommée la France très chrétienne.

Et, cette fête, nous la solennisons dans cette belle église qui en porte le noble vocable et en garde les reliques vénérées.

Ne vous semble-t-il pas, dès lors, que ce mot : *le Patriotisme*, sort, comme de lui-même, de l'ensemble de cette fête à la fois religieuse et patriotique ?

La France chrétienne est née, vous le savez, de la prière de Clovis sur le champ de bataille de Tolbiac, et surtout de son baptême par les mains du grand évêque de Reims, Saint Rémi. Or, la prière et le baptême de Clovis furent préparés surtout, vous le savez aussi, par les inspirations et les prières de Clotilde. C'est elle qui a imprimé, dans l'âme et au front de notre Patrie, le caractère et le sceau qui la distinguent depuis quatorze siècles au milieu des nations, le caractère du Christ, le sceau d'un vrai Christianisme. Rien donc de plus en situation avec le temps où nous vivons, avec le lieu où nous sommes et avec la fête que nous célébrons, que de vous parler du Patriotisme, et en particulier de ce Patriotisme qui fut dans le passé et sera encore dans l'avenir, celui de notre grande France, le Patriotisme chrétien.

Pour donner à ce grand et beau sujet le relief qu'il mérite, je voudrais montrer, en abrégant toutefois, ce que c'est que la Patrie dans l'humanité ; ce que le Patriotisme doit être devant la Patrie ; ce que le Catholicisme est par rapport à l'une et à l'autre.

Tel est le fond substantiel, telle est la naturelle division de ce sujet intéressant et par lui-même émouvant.

Daigne l'illustre Patronne de la France très chrétienne, sainte Clotilde, mettre dans ma parole quelque chose de sa grande âme ; et puisse ce discours vous faire aimer de plus en plus la France et l'Eglise : la France, qui a toujours défendu et servi l'Eglise, et l'Eglise, qui a toujours aimé et béni la France.

Heureux serai-je si, en obtenant ce résultat que j'ambitionne, je puis répondre aux vœux les plus chers du vénéré pasteur de cette paroisse et de ses dignes coopérateurs dont les cœurs sont, comme tous les vôtres, si profondément catholiques et si profondément français.

I .

Le Patriotisme porte dans son nom celui de la Patrie. Donc, pour bien entendre ce que signifie ce mot dont la puissance est si grand et le prestige si éclatant, le *Patriotisme*, il faut tout d'abord bien entendre ce que veut dire cet autre mot : la *Patrie*.

Qu'est-ce que la Patrie, et quelle place tient-elle dans l'âme et le cœur de l'humanité. .

Qu'est-ce que signifie ce mot vraiment magique, qui éveille, dans les âmes élevées et dans les cœurs bien faits, des échos à la fois si sono-